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經辦人／部門  
 

  主席請委員注意政府當局在會議前提供的資料文

件 (ECI(2008-09)4)，當中載述自 2002年以來獲批准的
首長級編制的最新變動。  

 
 

EC(2008-09)7 建議在勞工處除 1個首席勞工事務主

任常額職位 (首長級薪級第 1點 )，並相應

重新分配負責勞資關係綱領的首長級

職位的職務  
 
2. 主席告知委員，人力事務委員會已傳閱政府當局就

建議在勞工處除 1個首席勞工事務主任常額職位 (首長
級薪級第 1點 )所提供的文件。  
 
3. 王國興議員關注到，首席勞工事務主任職位按建議

刪除後，是否會有足夠人手應付有關工資保障運動及執

行勞資審裁處裁斷的職務。  
 
4. 勞工處助理處長 (勞資關係 )表示，工資保障運動並非
勞工處勞資關係綱領的範疇。據他所理解，當局於 2008年
4月開設了 1個高級勞工事務主任職位，負責處理可能為
清潔工人及保安員訂立法定最低工資的準備工作。至於

執行勞資審裁處裁斷方面，勞工處助理處長 (勞資關係 )
表示，自 2008年 7月起，勞資關係科轄下 10個辦事處將各
有 1名助理勞工事務主任以兼任形式處理有關職務。他進
一步解釋，這些職務屬事務性工作，不會佔用首長級職

級人員太多時間。因此，刪除勞資關係綱領下的首席勞

工事務主任職位不應對王國興議員提及的兩個範疇的工

作構成影響。  
 
5. 這項目在席上付諸表決，並獲得通過。  
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EC(2008-09)8 建議在路政署開設 1個總工程師編外職

位 (首長級薪級第 1點 )，負責規劃和實施

擬議的廣深港高速鐵路香港段工程計

劃，由 2008年 7月 7日起生效，為期 7年
 
6. 主席告知委員，當局已於 2008年 5月 16日的會議上就
這項建議諮詢交通事務委員會。  
 
7. 王國興議員重申他在同日舉行的財務委員會相關會

議上對於規劃和實施擬議的廣深港高速鐵路 (下稱 "廣深
港高鐵 ")香港段工程計劃為本地工人帶來的就業機會提
出的關注。他希望出任擬議的總工程師編外職位 (首長級
薪級第 1點 )的人員在任期內會處理這些關注。路政署署
長回應時表示，他會提醒出任該職位的人員根據現行勞

工政策，以及在政府簽署的《世界貿易組織政府採購協

定》的框架範圍內，鼓勵有關方面就工程計劃僱用本地

工人，並於短期內與勞工界商討此事。  
 
8. 楊孝華議員憶述，擬議職位已包括在政府當局就

2007-2008 年 度 立 法 會 會 期 內 首 長 級 編 制 預 測

(ECI(2007-08)8 ⎯⎯  "有關首長級編制整體情況的最新
資料 ")所發出的文件內，並列作檢討中的首長級編制可能
出現的人手需求。他察悉經檢討後，政府當局現建議開

設 1個總工程師編外職位，為期 7年，這安排對編外職位
而言頗不尋常。不過，從廣深港高鐵工程計劃的複雜程

度及規模看來，他認為有關職位的年期可以接受。  
 
9. 運輸及房屋局副秘書長 (運輸 )表示，當局在作出預測
時，廣深港高鐵工程計劃香港段在實施上仍存在不明朗

因素。當局現決定進行進一步的規劃及設計，目標是在

2008年年內完成有關工作，在 2009年展開建造工程，以
期最快在 2014年或 2015年竣工。為配合實施時間表，政
府當局現建議開設該編外職位，為期 7年。運輸及房屋局
副秘書長 (運輸 )在回應楊議員進一步的提問時澄清，廣深
港高鐵與港深機場軌道聯絡線是兩項不同的工程計劃。

政府當局正與深圳當局探討發展軌道聯絡線，以加強香

港國際機場與深圳機場的融合的可行性。  
 
10. 劉慧卿議員表示支持這項人員編制建議。她欣悉政
府當局現正落實推行各項大型鐵路及道路工程計劃。她

促請政府當局加快實施這些工程計劃，藉以紓解日益惡

化的交通擠塞問題，尤其在過海隧道方面。劉議員提到

正處於建造／規劃階段的鐵路工程計劃的預計實施時間

表 (EC(2008-09)8附件 4)，並關注到為何預計於 2019年落
成的沙田至中環線 (下稱 "沙中線 ")需要這麼長的時間才
能通車。  
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11. 運輸及房屋局副秘書長 (運輸 )解釋，沙中線是一項非
常複雜的工程計劃。政府當局的計劃是在 2015年前完成
大圍至紅磡段，餘下的紅磡至金鐘段則於 2019年完工。
由於紅磡至金鐘段會涉及興建過海隧道，並且有需要配

合其他大型工程計劃的工程，因此整項沙中線工程計劃

將需要較長的時間完工。  
 
12. 這項目在席上付諸表決，並獲得通過。  
 
 
EC(2008-09)9 建議在司法機構開設區域法院主任家

事 法 庭 法 官 的 新 職 級 ( 司 法 人 員 薪 級

第 14點 )；以及開設 9個常額職位，即 1
個高等法院上訴法庭法官職位 (司法人

員薪級第 17點 )、 5個高等法院原訟法庭

法官職位 (司法人員薪級第 16點 )、1個區

域法院主任家事法庭法官職位 (司法人

員薪級第 14點 )、 1個區域法院法官職位

(司法人員薪級第 13點 )，以及 1個區域法

院 副 司 法 常 務 官 職 位 ( 司 法 人 員 薪 級

第 10點 )，並除 2個常額職位，即 1個區

域法院法官職位 (司法人員薪級第 13點 )
和 1個 主 任 裁 判 官 職 位 (司 法 人 員 薪 級

第 11點 )，以作抵銷，藉以加強相關法庭

及聆案官辦事處的人事編制，以應付運

作需要，並在無須過於依賴短期司法資

源的情況下，把案件輪候時間維持在預

定目標內  
 
13. 主席告知委員，當局已於 2008年 5月 26日及 29日的會
議上就這項建議諮詢司法及法律事務委員會。  
 
14. 司法及法律事務委員會主席吳靄儀議員表示，事務
委員會支持這項人員編制建議。她匯報在 2008年 5月 29日
的事務委員會會議上，司法機構政務處提供了一份文

件，以回應委員在先前的會議上提出的事項。事務委員

會察悉，由於近年上訴法庭法官人數不足，在 2004至
2007年期間，只有約 42%的案件由實任上訴法庭法官所組
成的上訴法庭審理。為使上訴法庭審理的案件的輪候時

間維持在合理範圍，餘下的案件改由包括 1至 2位原訟法
庭法官組成的上訴法庭審理。司法機構認爲任命過多原

訟法庭法官以上訴法庭額外法官身分進行聆訊的安排並

不理想，因為上訴法庭屬較高級別的法院，案件擬由實

任的上訴法庭法官聆訊。此外，原訟法庭編制內的 27位
法官當中，實際上只約有 23.2個職位的法官被調派執行司
法工作，原因是原訟法庭法官亦須執行司法工作以外的
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法定職務。再者，開設部分原訟法庭法官職位，以負責

聆訊內幕交易審裁處的案件，以及應付因實施《截取通

訊及監察條例》 (第 589章 )下有關規管截取通訊和秘密監
察的新安排而衍生的工作。換言之，事實上可供應付原

訟法庭工作的司法資源相對減少。因此，開設新職級及

司法職位的建議可加強法官及司法人員職位的編制，以

應付有關法院的運作需要。  
 
15. 吳議員進一步匯報，事務委員會委員對案件排期制
度的成效表示關注。為免錯配及改善效率，當局為案件

排期時應充分考慮法官各自的專長。此外，據委員觀察

所得，為盡量善用司法資源，法官被編排緊接審理多宗

案件  。他們希望能確保法官有足夠時間為案件做好準
備，以及擬寫判詞。  
 
16. 劉慧卿議員從司法機構政務處的文件 (EC(2008-09)9
第 6段 )中察悉，雖然政府當局的有關政策局向司法機構
提供財政資源，以便原訟法庭法官執行司法工作以外的

法定職務，但司法機構並沒有相應開設任何司法職位。

她要求司法機構政務處作出解釋。  
 
17. 司法機構政務長回應時表示，原訟法庭法官需執行
司法工作以外的法定職務，即選舉管理委員會、證券及

期貨事務上訴審裁處、結算及交收系統上訴審裁處。鑒

於這些範疇的工作每項只佔原訟法庭法官 20%至 50%的
時間，因此司法機構政務處把有關政策局提供的財政資

源用於委任暫委法官方面，而不是開設全職的司法職

位。不過，司法機構過於依賴短期司法資源的情況，長

遠而言並不理想。因此，司法機構政務處建議開設常額

司法職位，以應付法院的運作需要。  
 
18. 這項目在席上付諸表決，並獲得通過。  
 
 
EC(2008-09)10 建議把司法機構助理政務長 (支援 )常額

職位的職級，由首席行政主任 (首長級薪

級第 1點 )提升為高級首席行政主任 (首
長級薪級第 2點 )，並開設 1個首席行政主

任常額職位 (首長級薪級第 1點 )，掌管司

法機構優質服務部，以加強司法機構政

務處的首長級架構  
 
19. 主席告知委員，當局已於 2008年 5月 26日及 29日的會
議上就這項建議諮詢司法及法律事務委員會。委員察

悉，事務委員會支持這項人員編制建議。  
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20. 這項目在席上付諸表決，並獲得通過。  
 
21. 小組委員會會議於下午 5時 40分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2008年 7月 3日  
 
 


